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Le 1er septembre dernier, notre association 
a fêté sa 1ère année d’existence. L’occasion 
pour nous de faire un point d’étape. 

Pourquoi Denkyem Institute ?
 Avec ses plus de 70% de jeunes de moins de
 35 ans, il nous apparaissait paradoxal de
 constater, en Côte d’Ivoire, leur quasi-absence
 au débat public national. L’idée était toute simple
 : impliquer plus de jeunes experts sur des sujets
relatifs aux politiques publiques.

 
 Comment ?
 En rédigeant des rapports, à destination non
 seulement de nos pouvoirs publics, des sphères
 politico-économiques au sens large, mais aussi
 de nos concitoyens, en vue de leur donner des
 clés de lecture nouvelles.
 En mettant en place des tribunes, pour susciter le
 débat public sur des sujets d’acuité.

 Quel bilan ?
 The Denkyem Review, The Denkyem TgM
 Encounter, The Denkyem Interview, The Denkyem
 Roundtable et The Denkyem Conference sont
 autant de tribunes qui témoignent du dynamisme
 de l’association, qui compte aujourd’hui une
cinquantaine de profils divers, et de haut niveau.
 
Les perspectives ?
 Bien qu’il y ait des raisons de se réjouir, nous
 sommes conscients des nombreux défis à venir,
 dont le principal reste celui de la pérennité. Nous
 sommes cependant optimistes, en raison de la
 qualité de nos effectifs mais aussi et surtout de
 l’engagement de chacun.

Merci à toutes et tous pour votre précieux soutien.

 Excellentes fêtes de fin d’année.

Dr Emmanuel MIAN

        LE MOT DU PRESIDENT
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QUI SOMMES-NOUS ?
 Le Denkyem Institute est un think tank, un «
 cercle de réflexion » dont le but est d’élaborer
 des rapports, analyses et propositions     concrètes
 sur des thématiques variées de politiques publiques,
 à destination des pouvoirs publics ivoiriens, des
 sphères politico-économiques mais aussi des
 citoyens désireux d’en savoir plus sur des sujets
passionnants mais assez techniques.

 POURQUOI L’APPELLATION
«DENKYEM»?
 Elle fait référence au
 symbole Adinkra du
 crocodile, caractérisé
 par son adaptabilité,
 capable de vivre  dans
 l’eau, dans des zones
 marécageuses et sur la
 terre  ferme.
 Et pour nous dans le
 monde dans lequel nous sommes, et face aux
 nombreuses mutations en cours, seuls les Etats
 capables de s’adapter aux contraintes de tous

 ordres sauront tirer leur épingle du jeu. C’est ce
 que nous espérons pour notre pays et c’est ce à
quoi nous allons nous atteler.

 NOTRE SIGNATURE : “THINK. ACT.
REACT.”

 THINK: Être force de proposition. Il ne s’agit
 pas d’utiliser un ton péremptoire, comme si nous
 détenions la vérité absolue, indiscutable. Il s’agit
 plutôt de suggérer des idées, faire émerger des
pistes de réflexions.

 ACT: Plus qu’un “think tank”, un “do tank”. Nos
 analyses/rapports doivent avoir un vrai impact sur
 nos concitoyens. L’objectif est d’arriver à les faire
implémenter autant que possible.

 REACT: Même avec les meilleures prévisions et
 anticipations, un Etat n’est jamais à l’abri de
 situations imprévues. Il faut donc être en mesure
 de faire face à ces types de contraintes, en
limitant les dégâts au strict minimum.

PRÉSENTATION DE L’ASSOCIATION
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 Notre équipe s’agrandit avec l’arrivée de Sié Olivier Kambri et Arouna Zorome, que nous vous
laissons découvrir :

Je me nomme SIÉ Olivier kambri, je suis de la promotion 
2010 de l’Ecole Supérieure des Travaux Publics de l’INPHB. 
A titre de normalisateur des risques de construction, j’ai 
travaillé à la réalisation de nombreux projets de construction 
d’infrastructure publique à fort impact sur le quotidien des 
populations dans plusieurs pays de la sous-région ouest-
africaine.

Membre de l’Ordre des ingénieurs du Québec, j’ai occupé 
le poste de PCO (Project Control Officer) sur le projet de 
construction du nouveau pavillon universitaire de l’université 
McGill d’un budget d’environ 800 M $.

Titulaire d’un MBA en gestion stratégique de projets à 
l’université Laval, j’ai été marqué par l’approche stratégique 
de la gestion de projet tout au long de son cycle de vie. Afin 
d’approfondir mon expérience en gestion stratégique des 
projets, j’ai rejoint la Société québécoise des infrastructures, 
un organisme du gouvernement du Québec, à titre de 

Conseiller stratégique en planification des projets d’infrastructure publique.

Dans ce nouveau rôle, j’ai l’opportunité de contribuer de façon concrète à la planification et à la 
réalisation de projets majeurs d’infrastructure publique pour le compte du gouvernement du Québec.
Je suis gestionnaire de projet de la Feuille de route gouvernementale pour le déploiement du BIM 
(Building Information Modeling). Ce projet majeur de transformation numérique vise à instaurer la 
cadence du déploiement du BIM dans l’industrie de la construction québécoise afin d’accroitre la 
productivité, l’efficacité et l’efficience dans la réalisation de projets de construction au Québec.

Je contribue aussi au développement de nouveaux modes de réalisation des projets d’infrastructure 
pour accroitre l’attractivité de l’industrie pour les appels d’offres publics.
Je veux pouvoir faire bénéficier l’Afrique, particulièrement mon pays la Côte d’ivoire, de cette riche 
expérience qui contribuera certainement à assainir la gestion des projets majeurs d’infrastructure 
publique en cours et à venir.

En attendant mon retour en Côte d’ivoire, je souhaite rejoindre Denkyem Institute pour contribuer à 
ses activités dans le but d’influencer les décideurs au travers de la production de notes, conférences, 
réflexions, rapports, analyses et propositions concrètes sur des thématiques variées de politiques 
publiques.

Outre ces expériences dont je souhaite faire bénéficier Denkyem Institute, je partage les valeurs 
d’adaptabilité rattachées à l’appellation « Denkyem ». Ce sera donc avec fierté que je contribuerai, 
de concert avec l’équipe déjà en place, à aider mon pays la Côte d’ivoire à s’adapter aux contraintes 
de tous ordres afin de tirer son épingle du jeu dans un environnement sociaux économique en pleine 
mutation.

C’est ce que j’espère pour notre pays et c’est ce à quoi je vais m’atteler avec vous.

NOUVEAUX ENTRANTS !
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Arouna ZOROME est actuellement doctorant en économie 
du développement au Centre d’Etudes et de Recherches sur 
le Développement International (CERDI Université Clermont 
Auvergne CNRS – France) et également consultant en 
économie de l’environnement chez BRL ingénierie.

Il intègre en 2019, à la suite d’un concours, le parcours 
Magistère de développement économique de l’école 
d’économie de l’Université Clermont Auvergne d’où il sort 
triple diplômé en 2021.

Puis, il obtient une bourse doctorale d’excellence de la 
Chaire Economie Industrielle de l’Emergence Africaine co-
hébergée par Mines ParisTech et l’Université Polytechnique 
Mohammed VI du Maroc.
Passionné d’analyses économiques et conscient des 
enjeux climatiques actuels, sa thèse porte sur l’analyse des 
conséquences du changement climatique sur le commerce 
international.

NOUVEAUX ENTRANTS !
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NOS INTERVIEWS

On débutera par les présentations. Alors 
qui est Franck Gozé ?

Je suis Franck GOZÉ, Ivoirien, père de 3 enfants. 
Professionnellement, je suis HSE Advisor dans une 
entreprise qui travaille dans les mines et pétrole et 
parallèlement, je suis fondateur de l’organisation 
internationale de jeunesse Youth Education et du 
centre d’incubation et d’insertion des jeunes Ay 
solutions center.

J’ai été nommé, début 2022, au conseil 
national des jeunes de Côte d’Ivoire au titre de 
Président de la commission engagement, santé et 
protection des jeunes de Côte d’Ivoire.

Tant de chemins parcourus jusqu’ici ! Alors 
dis-nous quel a été l’élément déclencheur 
pour te retrouver à la tête de Youth 
Institution for Education ?

En tant qu’Africain, j’ai toujours été interpellé 
par les défis auxquels le continent est confronté. 
L’Afrique est le deuxième plus grand continent du 

monde et le deuxième plus peuplé. Il est le plus 
jeune et abrite une grande diversité d’ethnies, de 
cultures et de langues.

Toutes ces caractéristiques font qu’il est confronté 
aux défis les plus difficiles à relever dans le 
monde, à savoir la pauvreté, la mauvaise 
éducation, la mauvaise santé, la violence et 
la faim. Ce type de défi rend le processus de 
développement très lent.

Je me suis donc dit que si chaque Africain 
parvenait à faire la différence dans n’importe quel 
environnement urbain, à agir, et à démontrer la 
volonté d’apprendre pour s’instruire, le pays s’en 
porterait mieux. C’est alors que j’ai décidé de 
créer une organisation de jeunes pour les aider 
à aller à l’école et en faire des leaders pour le 
continent.

J’ai décidé de créer l’organisation à but non 
lucratif pour aider les plus vulnérables. Et nous 
avons donc multiplié les actions telles que la 
prise en charge des enfants prisonniers, la 
scolarisation, et la remise de kits scolaires aux 
enfants vivant dans les villages, la formation 
des jeunes, la réhabilitation des écoles et des 
hôpitaux, etc. Nous avons environ 310 actions et 
activités et l’organisation est aujourd’hui présente
dans 12 pays.

L’organisation a sauvé et ouvert un centre de 
développement et d’intégration pour les jeunes 
qui a eu un très grand impact dans le pays 
sur l’aspect employabilité des jeunes, qui reste 
encore un défi pour le gouvernement. Nous 
avons pu maintenir des programmes adaptés aux 
réalités des jeunes et qui trouvent des solutions à 
leur employabilité.

C’est alors que le Ministère la Jeunesse m’a 
nommé comme Président de la Commission 
Engagement, Santé et Protection des Jeunes au 
Conseil National de la Jeunesse de Côte d’Ivoire 
et après le Président a décidé de me décerner le 

INTERVIEW AVEC FRANCK GOZE 
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prix national d’excellence cette année.

Ton association intervient actuellement 
sur plusieurs continents. Quelle a été 
ta stratégie pour arriver à ce niveau 
et convaincre ces personnes d’autres 
continents de te rejoindre ?

La force que je donne à la vision, a été le plus 
grand moyen pour moi d’influencer des jeunes 
d’autres continents et dans le monde. Je le dis 
toujours aux jeunes : il n’y a que la vision et la 
discipline qui permettent la réussite.

J’ai commencé le projet seul mais aujourd’hui 
nous sommes un millier à travers le monde. Cela 
a été possible grâce au travail constant et aux 
résultats concrets sur le terrain.

Stratégie 1 : Être et vivre la vision

Ceci est plus difficile pour la plupart des projets en 
Afrique. Il ne faut pas créer un projet et attendre 
de l’aide de qui que ce soit. Il faut créer le projet 
parce que tu peux apporter de l’aide à ta vision et 
aux autres. Nous nous sommes interdits, pendant 
5 ans, de demander de l’aide aux autorités ou 
à qui que ce soit. J’ai appris à mes bénévoles à 
compter sur soi-même, d’arriver à un niveau de 
maturité et après de faire des levées de fonds, 
mais pas des demandes d’aide.

Stratégie 2 : Former ses collaborateurs et 
les responsabiliser

Les ressources humaines restent le plus gros défi. 
Gérer les hommes n’est pas facile. Il faut avoir un 
grand sens du leadership pour le faire. 

J’utilise les 4 visages du leadership : L’homme 
(Réflexion, intelligence), le lion (Force, courage, 
détermination, résilience, confiance en soi), 
l’agneau (l’amour, la philanthropie, le partage, la 
joie, la délicatesse) et l’aigle (la vision, se projeter 
dans 5,10,20,25 30 ,100 ans).

Félicitations pour ton récent prix 
d’excellence national 2022 pour la 
meilleure organisation de Jeunesse! 
Comment s’est déroulé le processus de 
sélection ?

Le choix est fait par le ministère de tutelle et 
son jury et validé par la primature et après la 
présidence, après avoir mené des enquêtes et 
analysé les documents contenus dans l’offre de 
candidature.

Chaque année, le ministère lance un appel à 
candidature et nous avons été choisis sur 3000 
candidatures. Cela démontre le sérieux de notre 
travail et la force de notre vision.

Que prévois tu dans les cinq (5) années à 
venir ?

Dans les 5 prochaines années, nous allons nous 
focaliser sur l’engagement communautaire et 
l’insertion professionnelle des jeunes uniquement.

Un mot de fin ?

Merci pour l’intérêt porté à ma personne. Nous 
allons continuer de travailler et permettre à chaque 
jeune de garder sa dignité et de réaliser ses rêves.
C’est possible de faire rayonner l’Afrique.

NOS INTERVIEWS
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Bonjour Monsieur, et merci de 
nous recevoir. On débutera par les 
présentations. Alors qui est Stéphane DIE ? 

Né en Côte d’ivoire précisément dans la ville 
d’Abidjan, j’y ai grandi et étudié jusqu’au 
premier cycle universitaire, ensuite je suis allé en 
Angleterre pour me spécialiser.  

Titulaire d’un master en finance obtenu à 
Londres, j’ai démarré ma carrière dans la finance 
à la City sur les produits complexes. Cette 
expérience m’apportera pendant sept (7) années 
durant l’expertise et la technicité sur les sujets de 
la finance de marchés. 

En 2009 je prends la décision de rentrer en Côte 
d’ivoire ou j’ai mis mes compétences au service 
de la filiale d’un groupe bancaire international 
dans le secteur des services financiers. Cette 
belle expérience m’a permis de découvrir la 
BRVM et le milieu de la finance dans la zone 
francophone. Depuis l’année 2022, je suis établi 
à mon propre compte et interviens sur le conseil 
en investissement et l’accompagnement des 
financements. 

 Votre parcours vous a conduit hors de 

votre pays. Avec la somme de compétences 
acquises à l’étranger, vous aviez la 
possibilité de vous y établir. Pour quelle(s) 
raison(s) décidez-vous de rentrer en Côte 
d’Ivoire ? Comment cette transition s’est-
elle déroulée ?  

J’ai décidé de rentrer pour plusieurs raisons dont 
les principales sont les suivantes : 
La mise à disposition de mes compétences au 
service de mon pays dans un secteur qui était 
en pleine mutation. Mon projet professionnel a 
toujours été de revenir et apporter ma pierre à la 
construction de notre pays. 

Aussi, j’avais cette ambition de transmettre le 
savoir faire et les meilleures pratiques à nos 
jeunes frères qui souhaiteraient apprendre et 
partager mon expérience.   

 Vous êtes à présent entrepreneur mais 
avant ça, vous occupiez un poste lié aux 
marchés de capitaux. Pouvez-vous nous en 
dire plus sur cette niche de la finance et le 
profil pour y faire carrière, notamment en 
Côte d’Ivoire ?  

Le marché des capitaux est ce pan de la finance 
qui permet la rencontre entre des pourvoyeurs 
de capitaux et des entités publiques ou privées 
qui recherchent des fonds pour financer leur 
développement.  
En terme plus simples nous mettons en contact 
des agents économiques qui ont des excédents 
de trésorerie avec d’autres agents (personnes 
physiques ou morales) qui sont à la recherche de 
financements. 

Le profil à avoir pour exercer dans ce domaine 
est assez mixte :  
Une formation en économie ou gestion ; une 
formation en finance ; toute formation technique, 
surtout un goût prononcé pour la finance. 

Ce métier requiert aussi un bon esprit de 
synthèse, la capacité à s’autoformer être à 
l’écoute des nouveaux concepts et tendances, et 
pouvoir travailler en autonomie.  

INTERVIEW AVEC STEPHANE DIE 
NOS INTERVIEWS
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Comment percevez-vous la place financière 
ivoirienne ? Bien sûr, ce n’est ni Londres 
ni New York, mais au niveau africain où la 
situerez-vous ? Et quelles sont ses marges 
de progression ?  

La place financière régionale est assez jeune avec 
des rendements assez intéressants lorsqu’on fait 
une comparaison avec les marchés développés 
cités. 

Des efforts considérables sont faits par la BRVM, 
le régulateur et les différents états de la zone pour 
rendre ce marché beaucoup plus attractif, assez 
diversifié et liquide. 
La BRVM offre de bonnes possibilités d’épargne et 
de diversification en terme d’investissements. 

Récemment, le groupe français BNP Paribas et 
Proparco ont annoncé leur sortie du capital de 
la BICICI en faveur du consortium BNI, CNPS, 
IPS-CGRAE et CDC-CI qui en détiendra 66.75% 
des parts. Cela semble être un deal gagnant pour 
l’Etat Ivoirien. Quel est votre avis sur cette question 
?  

Une belle opération pour l’état qui souhaitait 
maintenir ce fleuron de la banque   ivoirienne avec 
des actionnaires locaux et diversifiés. 
Ce changement d’actionnariat donnera une 
nouvelle orientation à une banque qui en avait 
besoin. 

Il est aujourd’hui établi que les entrepreneurs 
locaux ont du mal à lever du capital auprès des 
banques pour leurs activités, ce qui constitue un 
frein à l’éclosion de champions nationaux. 

Constatant que notre marché bancaire 
est dominé par des filiales de groupes 
étrangers, pensez-vous que des opérations 
comme celle-ci permettraient à l’Etat de 
contribuer efficacement à résoudre ce 
problème ?  

Nous constatons une redistribution des cartes dans 
l’écosystème bancaire qui a beaucoup changé 
au cours des cinq (5) dernières années, plusieurs 
groupes internationaux se retirent de la zone et 
nous avons la montée en puissance de groupes 
régionaux africains qui s’affirment et s’imposent. 

Cette opération confirme la volonté de l’état 
à établir les bases permettant de créer des 
champions nationaux sans occulter le fait que le 
rôle de l’état n’est pas de détenir des banques. 

Plusieurs opérateurs privés, dont un Ivoirien 
étaient en lice concernant ladite opération. 
Pour vous était-il opportun qu’il ait été 
choisi ? Et pourquoi ?  

Le rôle de l’état étant de créer les conditions pour 
l’éclosion de champions nationaux comme c’est 
le cas dans certains pays voisins, le rachat de la 
BICICI par un investisseur privé aurait été un très 
bon signal pour cette politique. 

N’ayant pas tous les contours des différentes offres 
techniques, il me serait difficile d’avoir un avis 
tranché. 

Quelles prévisions faites-vous sur les 
éventuelles retombées/conséquences de 
cette opération à court, moyen voire long 
terme ?  

L’opération étant récente et les diligences au 
niveau de la commission bancaire en cours de 
validation, il serait difficile de prédire les nouvelles 
orientations stratégiques de la banque en termes 
de clientèle, secteurs d’activité, le business model 
et aussi positionnement. 

Les mois à venir permettront d’interpréter la 
stratégie des nouveaux actionnaires de référence 
de façon plus factuelle.  

Avez-vous un mot de fin ?  

Nous constatons une reconfiguration du 
système bancaire dans la zone UEMOA avec la 
montée en puissance des groupes panafricains 
et le désengagement progressif des groupes 
internationaux, ce qui permettra nécessairement 
la naissance et la consolidation des champions 
nationaux. 

Cette nouvelle donne permettra de créer 
un modèle qui soit adapté à nos réalités 
socioculturelles et un accompagnement plus 
important des PME qui à ce jour constituent un 
vivier important du tissu économique dont la 
contribution. 

NOS INTERVIEWS
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NOS ACTIVITÉS

Concept élaboré par DENKYEM INSTITUTE, The DENKYEM CONFERENCE se veut un cadre 
d’échanges et de réflexion entre des acteurs du monde politique et de la société civile.

L’objectif est d’aborder des thématiques d’actualité en lien avec des questions de 
politiques publiques relatives à la Côte d’Ivoire.

Cette 1ère édition, qui s’est tenue les Vendredi 14 et Samedi 15 octobre derniers, a eu pour thème 
: « La Côte d’Ivoire face aux défis liés à son émergence» avec 6 panels, à savoir :

THE DENKYEM CONFERENCE - 1ERE EDITION

- Emergence ivoirienne, quelle échéance ?
- Infrastructures, énergies et développement durable : entre vision et actions
- Bilan et perspectives du système éducatif ivoirien
- Bonne gouvernance : où en est la Côte d’Ivoire ?
- Politique du genre en CI, quel état des lieux ?
- Etat des lieux du système de santé ivoirien
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SPONSOR – PARTENAIRES

Incorporé auprès du gouvernement fédéral du 
Canada en 2021, AFRIQUE EDUCATION est 
une institution à but non lucratif dont la mission 
principale est de repenser l’expérience éducative 
en Afrique et d’impulser des actions pour accroitre 
le niveau d’éducation afin d’en faire un pilier 
principal de son développement.

Spécifiquement, AFRIQUE EDUCATION travaille 
à :
- Construire et développer le premier observatoire 
Africain sur l’éducation
- Définir des modèles éducatifs adaptés aux enjeux 
de développement des prochaines années
- Créer un label d’excellence de l’éducation 
(Baromètre de l’éducation en Afrique)
- Inventer et expérimenter des solutions éducatives 
inédites
- Concevoir et mettre en place des nouveaux 
programmes et expériences
- Se positionner en tant qu’acteur de référence sur 
les technologies pédagogiques.

Pour cette édition, l›association a eu un rôle clé, 
notamment en ce qui concerne le panel éducation 
qui a eu pour modérateur Leonce Ano et comme 
intervenant Achille KOUKOU, deux co-fondateurs.

DALBERG, cabinet de conseil international fondé 
en 2001, et présent dans une vingtaine de pays 
aujourd’hui a été sponsor de cette édition.

Son directeur pour le bureau d’Abidjan est le Dr 
Arnaud NGORAN, chirurgien-dentiste et passé 
par l’Emlyon, dont l’implication a été précieuse 
dans l’établissement de ce partenariat.

C›est parce que l’Afrique a besoin, pour son 
développement, de femmes et d’hommes qualifiés 
entrepreneurs, de dirigeants visionnaires et surtout 

capables de défendre ses intérêts sur l’échiquier 
international, que la prépa TGMASTER a vu le jour 
en 2013.

Conçue comme une Next-Gen School et une 
Edtech de préparation aux concours des meilleures 
écoles au monde, TGMASTER GROUP travaille 
à déployer un réseau panafricain de campus 
internationaux pour améliorer l’employabilité, 
l’autonomisation des jeunes et l’inclusion sociale 
en Afrique.

L’objectif de TgMaster est de travailler pour un 
système éducatif plus inclusif, flexible et accessible, 
conçu avec une logique de réduction des coûts et 
avec des programmes de bourses et de prêts.

  NOS ACTIVITÉS | THE DENKYEM CONFERENCE – 1ERE EDITION
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LES MODÉRATEURS
  NOS ACTIVITÉS| THE DENKYEM CONFERENCE – 1ERE EDITION

Ingénieur de conception, option production et 
gestion de l’énergie, diplômé de l’INP-HB, Joël 
est en fin d’études au sein du programme Grande 
Ecole (Master in Management) de l’Emlyon.
Présentement en poste comme Project Finance 
Analyst sur les questions d’infrastructures et 
d’énergie chez Natixis Corporate and Investment 
Banking à Paris, sa riche expérience l’a également 
conduit chez Eranove et General Electric toujours à 
Paris, ainsi qu’au Centre des Métiers de l’Electricité 
de Bingerville, en Côte d’Ivoire.

JOEL TAKI

Titulaire d’un MBA et d’un MSc en Environnement 
et Ressources de Stanford University, Dramane 
Meite est un pur produit de l’école publique 
ivoirienne, passé par les classes préparatoires de 
l’INP-HB et l’ENSEA d’Abidjan, où il a obtenu un 
diplôme d’Ingénieur Statisticien Économiste.
En poste chez Hashdex, une startup spécialisée 
dans les fonds de cryptomonnaies, il dispose d’une 
dizaine d’années d’expérience professionnelle 
dans les marchés financiers, la gestion de fonds 
et la fintech avec des expériences à la Standard 
Chartered Bank, IFC (Groupe Banque Mondiale) et 
PIMCO, le géant américain de la gestion d’actifs.

DRAMANE MÉITÉ

Ingénieure spécialisée en énergie, Grâce est 
diplômée de l’INP-HB et de l’X-Polytechnique.
Elle est co-fondatrice de Light On, une 
association faisant la promotion des métiers du 
développement durable en Afrique de l’Ouest et 
plus particulièrement en Côte d’Ivoire, au Burkina 
Faso et au Sénégal.

GRÂCE GOMÉ KPAN
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   NOS ACTIVITÉS| THE DENKYEM CONFERENCE – 1ERE EDITION | LES MODÉRATEURS

Chirurgien-dentiste et diplômé de l’ESSEC Business 
School, Dr. NGUESSAN dispose d’une expertise en 
marketing, opérations, ventes, gestion de projets 
dans l’industrie pharmaceutique, cumulant une 
dizaine d’année d’expérience professionnelle, avec 
une exposition internationale (Europe et Afrique 
subsaharienne francophone et anglophone).

DR. JULES N’GUESSAN

Doctorant à l’IESE Business School à Barcelone, 
Leonce est titulaire d’un MBA de la même école 
et d’un diplôme d’ingénieur Télécoms de l’INP-HB 
de Yamoussoukro.
Sa riche expérience l’a mené notamment à la 
MDE Business School (Abidjan), Huawei (Abidjan) 
et Ruvento Venture Fund (Singapour).
Passionné d’entrepreneuriat et d’éducation, il 
est co-fondateur de TgMaster Group et Afrique 
Education AE, et fournit des services de mentorat 
et conseil aux fondateurs de start-ups.

LÉONCE ANO

Ingénieur des Travaux Publics diplômé de l’INP-HB 
puis de HEC Paris, Jhon est actuellement en poste 
en tant que Senior Associate Transaction Services 
chez PwC à Paris, après un passage chez Deloitte 
toujours à Paris. Il a également eu une expérience 
au BNETD. 

JHON DJAMA
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Ingénieur Statisticien Economiste, Sultan 
TOURE est diplômé de l’ENSEA et titulaire 
d’un MPA du Centre d’Economie de 
Développement de l’Université de Williams 
aux USA.
Après avoir occupé plusieurs postes clés 
dans l’administration ivoirienne, il est 
actuellement Directeur de la Programmation 
des Investissements Publics de l’Etat de 
Côte d’Ivoire, fonction dans laquelle il 
conduit entre autres le volet gestion des 
investissements publics dans le cadre de la 
réforme et la modernisation des finances 
publiques. A ce titre, il est directement 
impliqué dans l’élaboration des Plans 
Nationaux de Développement.
Ses centres d’intérêt particuliers portent sur 
la mobilisation de financements innovants 
notamment à travers les Partenariats 
Publics-Privés et le déploiement des 
outils numériques pour l’optimisation des 
processus et procédures administratives.

Sultan TOURE 

Djbril a rejoint Comoé Capital en 2020 en tant 
que Principal. Titulaire d’un MSc Management 
EMLYON et d’un diplôme d’ingénieur agronome 
option agroéconomie, il cumule plus de 8 
années d’expérience dans l’investissement en tant 
qu’analyste Private Equity. Il a été également gérant 
d’un organisme de placement collectif en valeurs 
mobilières (OPCVM). Il a cofondé plusieurs sociétés 
dont FX LABS, un laboratoire technologique dédié à 
la création et l’accompagnement des PME.

Djibril Doumbia

Ingénieur diplômé de l’INP-HB, Jean Isidore est titulaire 
du master in management (Programme Grande Ecole) 
de l’Emlyon et du MBA de la Chicago Booth School 
of Business. Bénéficiant d’une riche expérience de 
plus d’une dizaine d’années à l’internationale, il est 
passé par le département Consulting de Deloitte où 
il a atteint le grade d’Engagement Manager avant 
d’intégrer la Société Générale, d’abord en tant que 
Principal du département Consulting puis depuis le 
début d’année comme Chief of Staff du Deputy Head 
of International Retail Banking pour l’Afrique.

Jean-Isidore Angbonou

Après avoir suivi avec succès les classes préparatoires MP* de l’INPHB, il intègre l’ENSEA et suit 
une formation en modélisation économique et statistique (ISE). En fin de formation, il fait un bref 
passage au Ministère en charge de l’économie et des finances.
Il rejoint le département Consulting de Deloitte, avant d’intégrer le département dédié à l’aide au 
développement de KPMG.
Présentement consultant chez Dalberg, il est spécialisé en Réforme & Stratégie, et intervient dans 
la coordination de projets structurants de Politiques Publiques.

Gilles N’GATTA 

Emergence ivoirienne 
– Quelle échéance ?
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Titulaire d’un diplôme d’ingénieur en 
travaux publics de l’INP-HB, d’un master en 
gestion des transports de l’université libre de 
Bruxelles, et d’un doctorat en mécanique des 
sols de l’Ecole Spéciale des Travaux Publics 
(ESTP Paris), il est enseignant-chercheur 
à l’INP-HB et Conseiller Technique au 
ministère de l’enseignement technique et 
de la formation professionnelle.

Jean Bruce Gboga

ingénieur de formation diplômé de l’INP-
HB et d’une école de commerce française, 
l’EM Lyon, il a occupé diverses fonctions 
en France au sein d’entreprises financières 
telles que Mazars, la Banque Postale et 
BNP Paribas.
Passionné par l’éducation et par la 
question de l’employabilité de la jeunesse 
africaine, Achille a également lancé et 
géré un incubateur à Abidjan (5K Startups 
Hub), fondé une entreprise de formation 
et d’insertion pour les jeunes vulnérables 
(Actinobis), avant de se consacrer au 
développement de la TgMaster University.

Achille Koukou

Spécialiste Education au MCA - Côte d’Ivoire, 
Yannick totalise 14 ans d’expériences professionnelles 
dans le domaine de l’éducation, notamment en 
administration scolaire, dans la mise en œuvre 
de projets humanitaires et/ou de développement 
respectivement dans des établissements privés de 
plusieurs villes de la Côte d’Ivoire et une très grande 
expérience avec bailleur (USAID, MCC).
Yannick a travaillé en tant que Directeur des études 
dans 3 établissements de renom en Côte d’Ivoire.
Avec ces trois établissements, il a glané plusieurs prix 
dont le prix du Meilleur Directeur des études en 2013 
à la 1ère Journée Nationale de l’Excellence et du 
Mérite organisée par le MENA, deux Prix de Meilleur 
Directeur Enseignement général et Enseignement 
Technique avec deux structures différentes.
En 2015 il a été décoré chevalier dans l’Ordre du 
Mérite de l’Education Nationale, en présence de la 
première Dame, Mme Dominique OUATTARA.
Consultant en administration scolaire auprès de 
plusieurs cabinets, il a conduit des formations au 
profit de plusieurs établissements privés à travers la 
Côte d’Ivoire.
Depuis 2019, Yannick a rejoint MCA - Côte d’Ivoire 
en tant que Spécialiste Education dans le cadre de la 
mise en œuvre du Programme Compact.
Il a récemment activement participé aux états 
généraux de l’éducation.

Yannick Beugré

Quelle collaboration 
entre les différents 
systèmes d’éducation 
pour davantage 
d’impacts ?
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Diplômé de l’ESCA (Ecole Supérieure 
de Commerce d’Abidjan), Sidi est 
présentement en poste chez Endeavour 
Mining Corporation. Avant cela, Sidi est 
passé par Dalberg puis Deloitte en tant que 
consultant Secteur Public, et a occupé le 
poste de conseiller technique au ministère 
de la lutte contre la corruption.

Sidi Younga

Mariame est passée par l’Ex-Université de Bouaké, la HES-SO Haute école spécialisée de Suisse 
occidentale, l’Université de Neuchâtel où elle a obtenu respectivement une licence, puis un Master 
en droit Ohada, un Master of Advanced Studies en Lutte contre la Criminalité Economique, et un 
Master en Business. 
Elle termine actuellement un PhD en droit pénal économique sur la thématique de « l’effectivité de 
la lutte contre les avoirs illicites de Potentats ».
En poste jusqu’à fin septembre à International Rescue Committee à Genève, en Suisse, en tant 
qu’enquêtrice, elle a été pendant une dizaine d’années, enseignante-chercheure à l’ILCE - Institut 
de lutte contre la criminalité économique HEG Arc, et Compliance Officer Anticorruption à Crédit 
Suisse, Zürich.

Mariame Krauer-Diaby

Juriste diplômée de l’université de Toulouse, avant une formation complémentaire en école de 
commerce (Toulouse Business School), Laetitia est l’actuelle Directrice de la lutte contre la corruption 
au ministère de la promotion de la bonne gouvernance et de la lutte contre la corruption.
Auparavant compliance officer spécialisée dans la lutte contre la corruption et le blanchiment 
d’argent dans le domaine bancaire, elle est passée par la Société Générale, BNP Paribas, Deutsche 
Bank, Crédit Agricole (en France) et chez Edmond de Rothschild et ING (au Luxembourg).

Laetitia Gwenaelle KONAN

En poste à la Haute Autorité de la Bonne Gouvernance 
à la tête de la section «Nouveaux Médias», Sedrick 
est un activiste numérique avec plus de sept ans 
d’expérience dans les domaines de la démocratie 
et de la gouvernance, en particulier dans la 
participation citoyenne, la transparence, le plaidoyer 
anti-corruption et la surveillance des élections.
Il est titulaire d’un master of arts, politics, governance 
and corruption de University of Sussex au Royaume-
Uni, et d’un diplôme en droit privé de l’Université 
Félix Houphouët-Boigny d’Abidjan.

Sedrick N’GOTTA

Bonne gouvernance 
– Où en est la Côte 
d’Ivoire ? 
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Avocat inscrit au Barreau de Côte d’Ivoire, elle est titulaire d’un Master en droit de l’entreprise de 
l’Université de Toulouse I Capitole, d’un Master en droit pénal de l’entreprise de l’Université de 
Versailles et du Certificat d’Aptitude à la Profession d’Avocat - CAPA, obtenu à la Haute Ecole des 
Avocats Conseils de Versailles - HEDAC. 
Outre diverses expériences auprès d’avocats parisiens spécialisés en droit des affaires et en droit 
pénal, Maître Bah-Leroux a travaillé au Pôle économique et financier de la Cour d’appel de Paris, 
où elle a pu parfaire sa pratique du droit pénal des affaires auprès de hauts magistrats. Son parcours 
l’a également conduite brièvement en administration centrale, au sein du Ministère français de la 
Justice. 
Forte de cette expérience, Maître Bah-Leroux a intégré le Barreau de Paris, où elle a exercé. 
Parallèlement à son exercice professionnel, Maître Bah-Leroux a été chargée d’enseignement à 
l’Université de Versailles, en licence de droit. 
En Côte d’Ivoire, Maître Bah-Leroux a exercé au sein de cabinets d’avocats d’affaires de premier 
plan, où elle a pu parfaire sa maîtrise de l’environnement juridique et économique de la Côte 
d’Ivoire et de l’Afrique de l’Ouest en conseillant des entreprises dans le domaine de l’énergie, des 
mines, de la distribution, de l’hôtellerie et également dans le domaine bancaire.

Vanessa Bah-Leroux

Titulaire d’un master en droit de l’université catholique d’Afrique de l’ouest, campus d’Abidjan, elle 
est fondatrice de l’académie politique des femmes. Blogueuse engagée, elle est depuis plus de 3 ans 
consultante en droits des femmes et en féminisme.

Carelle Laetitia Goli

Politique du Genre en 
Côte d’Ivoire – Quel 
état des lieux ? 



20

   NOS ACTIVITÉS | THE DENKYEM CONFERENCE – 1ERE EDITION | LES PANÉLISTES

C’est un spécialiste en santé publique et en informatique de la santé avec plus d’une quinzaine 
d’années d’expérience. Il est le CEO et cofondateur de Innovative Healthcare Solutions, une 
entreprise spécialisée dans le consulting en santé et l’informatique médicale. Il intervient également 
en qualité de consultant indépendant dans l’analyse et la recherche de solutions aux problèmes de 
santé publique.
Dr Dodié a travaillé pour le compte du ministère de la lutte contre le VIH / SIDA de Côte d’Ivoire 
en qualité de Directeur Régional à Yamoussoukro où il a coordonné les activités dans 5 Districts 
Sanitaires. Il a débuté sa carrière en Centre Hospitalier Universitaire (CHU), en qualité de médecin 
urgentiste.
Dr Dodié est titulaire d’un doctorat d’état en médecine de l’université Felix Houphouët Boigny de 
Cocody en Côte d’Ivoire et d’un master en santé publique de l’université de Harvard. Il détient 
également un master en informatique de la santé de l’Université du Texas, Health Science Center 
de Houston.

Dr Diagaunet F. Dodie

Secrétaire Général du Conseil de l’Ordre des pharmaciens de CI depuis 2018, Dr Boni est pharmacien 
industriel, spécialisé en contrôle qualité des produits pharmaceutiques, alimentaires et cosmétiques. 
Directeur d’Exploitation de la DPCI de 2000 à 2011, il est pharmacien associé à la pharmacie TSF 
MARCORY de 2011 à 2014 puis pharmacien titulaire de la Pharmacie des CITÉS SYNACASSCI 
depuis 2014.

Dr. Hervé Boni

Directeur Scientifique et Chef du Service des explorations fonctionnelles de l’institut de cardiologie 
d’Abidjan, il est Professeur Titulaire de Cardiologie et chargé d’enseignement à l’université Félix 
Houphouët-Boigny.

Pr. Jean-Baptiste Anzouan-Kacou

Etat des lieux du 
système de santé 
ivoirien
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Ingénieure de conception des Travaux Publics diplômée de l’INP-HB, Flore dispose d’une riche 
expérience acquise au sein du Laboratoire du Bâtiment et des Travaux Publics (LBTP), qu’elle a 
intégré dès 2012, et dont elle est présentement Chef de Division Recherche Appliquée et Formation.

N’mandy Flore Gué Epse Klokouie

Marc a plus de sept ans d’expérience en économie du développement, dont quatre ans à la Banque 
africaine de développement et un an dans le Programme des jeunes professionnels de l’Organisation 
mondiale du commerce. Il est présentement économiste principal à l’Autorité nationale de régulation 
du secteur de l’électricité de Côte d’Ivoire (ANARE). Récent Lauréat du Mandela Washington Fellow 
Program (YALI), Marc est Ingénieur Statisticien-Economiste diplômé de l’ENSEA d’Abidjan.

Marc Elisée Monsoh

Ingénieur de conception en génie civil, bâtiment et travaux publics, Olivier dispose d’une solide 
expérience dans la construction des bâtiments et travaux publics, en gestion des projets de construction 
(bâtiments résidentiels, commerciaux et industriels) et en estimation des coûts d’ouvrages de génie 
civil.
Il débute sa carrière en tant qu’ingénieur chargé d’études et du suivi des travaux sur chantier. Puis il 
décide de mesurer l’impact des pratiques non-conformes sur les projets de construction en intégrant 
le département contrôle technique de construction de SOCOTEC.
Il occupe présentement le poste de conseiller stratégique en planification des projets à la Société 
Québécoise des Infrastructures.

Sié Olivier Kambri

Infrastructures, 
énergie et 
développement 
durable – Entre vision 
et actions
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Les échanges, de haut niveau compte tenu 
de la qualité des intervenants, ont permis de 
mettre en exergue les problèmes rencontrés, 
en ce qui concerne chaque thématique, mais 
surtout de proposer des solutions. 

La perception globale est que sur bien de 
domaines, les défis à relever restent importants 
même si des efforts conséquents faits ces 
dernières années ont pu faire progresser la 
Côte d’Ivoire. 

Rendez-vous l’année prochaine pour la 2e 
édition, cette fois-ci en présentiel pour plus 
de convivialité, mais surtout d’impact. 

En attendant, vous pouvez retrouver l’ensemble 
des débats sur la page Facebook et la chaine 
YouTube de Denkyem Institute. 

Excellentes fêtes de fin d’année et à 
très bientôt ! 
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WHAT’S NEXT?

Denkyem Institute est une association jeune, 

mais ambitieuse et résolue à atteindre ses objectifs.

Dans cette optique, de nombreuses initiatives seront 

bientôt lancées : conférences, débats, actions 

sociales...

Le recrutement se poursuivra tout au long de 

l’année, en vue d’attirer dans nos rangs les meilleurs 

experts possibles. 

La mise en place de partenariats solides, en termes 

de financement, de recherche et formation fera 

également l’objet d’une attention particulière.

Nous vous invitons à nous suivre via :

www.denkyeminstitute.org

Denkyem Institute

A bientôt ! 
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